

## **Título del libro:** **TRABAJO SOCIAL CON GRUPOS EN SERVICIOS SOCIALES DE ATENCIÓN SOCIAL PRIMARIA**

### **Book title:** **SOCIAL WORK WITH GROUPS IN SOCIAL SERVICES AT THE PRIMARY SOCIAL CARE LEVEL**

Coordinado por José Ignacio Santas García  
Varios Autores  
ISBN 978-74-608-3811-1  
Páginas 142  
Edita: Colegio Oficial de Trabajo Social de Madrid  
Colección Trabajo Social Hoy 2016-09-12




---

**Reseña realizada por** Eloina Nogal Martín

---

*“Vivimos pensando que no podemos hacer montones de cosas, simplemente porque una vez, hace tiempo, cuando éramos pequeños, lo intentamos y no lo conseguimos... Grabamos en nuestra memoria ese mensaje, no puedo y nunca podré... Nos impulsamos el mensaje y nunca volvimos a intentarlo..., vives condicionado por el recuerdo, y una dificultad que ya no existe. Tu única manera de conseguirlo es intentarlo de nuevo con todo tu corazón”.*

*El Elefante encadenado. Jorge Bucay.*

La cita, que da paso a la reseña de este “pequeño gran libro”, está recogida en la página cuarenta y uno introduciéndonos a una de las diez experiencias que contiene el libro “Trabajo Social con Grupos en Servicios Sociales y Atención Social Primaria”, cuyo capítulo “Una Propuesta diferente: Grupo de Autoconocimiento y crecimiento personal” sintetiza, a mi entender, la esencia y propósito que transmite la lectura y resultado de este trabajo.

Se trata de una obra coordinada por José Ignacio Santas García, trabajador social en un centro de servicios sociales del municipio de Madrid, que recoge una compilación de algunas de las experiencias presentadas en el Primer Encuentro sobre Trabajo Social Grupal, celebrado en octubre de 2013 y organizado por el Colegio Oficial de Trabajo Social de Madrid.

El objetivo de este encuentro parte de la iniciativa de un grupo de profesionales y el deseo de compartir y transmitir diferentes experiencias de trabajo social grupal, que se llevan a cabo en el marco de actuación de los centros de servicios sociales municipales de atención social primaria en la Comunidad de Madrid.

Este encuentro dio lugar a la exposición de distintas e interesantes experiencias dando paso a un análisis y reflexión sobre la complementariedad, que la intervención grupal supone para el trabajo social, y que se desarrolla desde los centros municipales de atención social primaria, así como los beneficios que esta metodología aporta a la ciudadanía y a los profesionales que la incorporan en su intervención social.

En la introducción del libro, el trabajador social, José Ignacio Santás, relata con apasionada maestría conceptos, argumentos, porqués y ventajas que tiene el trabajo social con grupos con las personas usuarias de los servicios sociales; recordando teorías y conceptos de autores clásicos y contemporáneos del trabajo social, que han desarrollado y proponen el trabajo grupal como forma y complemento de la intervención individual y de acompañamiento, al servicio de la comunidad.

La obra concluye explicando la necesidad “vital”, de hacer una atención social desde las instituciones públicas más allá del “despacho”, e incorporar la práctica de la atención grupal dado que esta “constituye un marco dentro del cual se produce un efecto multiplicador de la intervención social sobre el potencial de las personas que participan en el mismo”. Cada una de las diez experiencias que se recogen en esta obra da crédito y deja constancia de ello.

Todas estas experiencias grupales se han llevado a cabo en distintos municipios de la Comunidad de Madrid, entre los que destacan Leganés, Coslada, Alcobendas y Madrid, con grupos de personas de perfil muy diverso.

Las personas que han participado en los grupos son usuarias de los servicios sociales con necesidades y dificultades personales y familiares comunes: vecinos y vecinas del mismo barrio, preceptoras o no de la Renta Mínima de Inserción Social (RMI), mujeres solas y/o emigrantes, personas desempleadas o excluidas del mercado laboral, colectivos de personas en exclusión social o en riesgo, etc.

Cada experiencia viene presentada con un título sugerente y una estructura y metodología práctica similar y operativa, aportando, además, una amplia bibliografía muy interesante sobre la práctica grupal en cada una de ellas.

Los autores, que han realizado y coordinado cada proyecto presentado son profesionales integrantes de los equipos de atención social primaria en centros de servicios sociales municipales (trabajadoras y trabajadores sociales, educadores, etc.), con mucha o ninguna experiencia inicial, pero que transmiten a través del resultado obtenido con su trabajo, entusiasmo e ilusión para seguir utilizando como herramienta el trabajo social de grupo.

---

## **PROCLAMADA LA NUEVA JUNTA DE GOBIERNO DEL COLEGIO OFICIAL DE TRABAJO SOCIAL DE MADRID**

### **NEW GOVERNING BOARD FOR THE PROFESSIONAL ASSOCIATIONS OF SOCIAL WORKERS OF MADRID**

---

En la Asamblea General Extraordinaria de 30 de junio de 2016 se procedió a la proclamación de la nueva Junta de Gobierno, tras el proceso electoral convocado con fecha 28 de marzo de 2016. Está conformada por los siguientes profesionales: Decana: Mar Ureña Campaña (n.º Col. 5478); Vicedecano: Daniel Gil Martorell (n.º Col. 2489); Secretaria: Agustina Crespo Valencia (n.º Col. 957); Tesorera: Marta Cubero García (n.º Col. 5476); y los Vocales: Gema Gallardo Pérez (n.º Col. 3364), Ana García Montero (n.º Col. 4777), Alejandro Gonzalo López Pérez (n.º Col. 5876), María Menéndez Palomo (n.º Col. 7337), Belén Novillo García (n.º Col. 5870), Laura Ponce de León Romero (n.º Col. 7073) y José M.ª Regalado López (n.º Col. 7867).

Durante la Asamblea se realizó la presentación de las/os colegiados/as que conforman la nueva Junta del Colegio y se hizo una breve exposición de las propuestas de trabajo, remarcando la necesidad de crear estructuras de trabajo que fomenten la participación interna, la comunicación y la colegiación, como compromiso para mejorar la práctica y la deontología profesional.

Además, durante la Asamblea se dedicó un espacio para despedir a las cuatro personas que finalizaban su responsabilidad en la Junta de Gobierno: M.ª Isabel López, M.ª José Planas, Ruth Mendoza y José Ignacio Santás. Fue un emotivo momento en el que la Decana Mar Ureña también agradeció y destacó los aportes y el trabajo de cada una/o de ellos.

Ana Lima envió a través de las redes sociales la felicitación a Mar Ureña y la nueva Junta. La Decana también informó de la elección de Ana Lima como Presidenta de FITS Europa y propuso a la Asamblea una felicitación por aclamación que fue aprobada.

Durante la Asamblea hubo muchas intervenciones de agradecimiento: por el trabajo realizado, para las personas que dejan la Junta, para la nueva Junta..., y sobre todo muchas aportaciones y compromiso para participar en el Colegio. La Junta de Gobierno quiere agradecer desde aquí todas las felicitaciones y muestras de cariño recibidas.

---

## **JORNADA INTERNA SOBRE TRABAJO SOCIAL INTERNACIONAL ORGANIZADA POR EL CONSEJO GENERAL DEL TRABAJO SOCIAL**

### **INTERNAL ONE-DAY CONFERENCE ON INTERNATIONAL SOCIAL WORK ORGANIZED BY GENERAL BOARD OF SOCIAL WORK**

---

La Jornada, celebrada el 25 de mayo en la sede de la Organización Médica Colegial, tenía como objetivo conocer y reflexionar sobre las redes internacionales y el papel que la estructura colegial española está jugando en Europa, a través de la representación del Consejo General del Trabajo Social.

Además de Ana Lima (Presidenta del Consejo General) participaron en la Jornada Rory Truell, Secretario General de IFSW (Federación Internacional de Trabajadores Sociales), Alfonso Lara de ESN (European Social Network) y Elena Córdoba de UP (Unión Profesional).

Del Colegio de Madrid participaron la Decana y Vicedecano (Mar Ureña y Daniel Gil), trabajadoras sociales del Equipo del Colegio y compañeras representantes de los diferentes Grupos de Trabajo del Colegio, que fueron todos invitados.

Una rica jornada sobre la dimensión internacional del trabajo social con especial mención a la importancia al papel de la política europea en la configuración de políticas en España, así como en nuestro desempeño profesional.